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APROVADA PELO PLENÁRIO EM 12/3/2014 
Reunião Ordinária do dia 11 de março de 2014 

Presidente: Vereador João Bosco Gomes Saraiva 
Secretária-Geral: Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura 

 

No dia onze de março do ano de dois mil e catorze, às nove horas e doze minutos, 
realizou-se reunião ordinária da Câmara Municipal de Manaus, no plenário Adriano 
Jorge, em sua sede própria, na rua Padre Agostinho Caballero Martin, n. 850, São 
Raimundo, nesta Capital, estado do Amazonas, presidida pelo vereador Sildomar 
Abtibol, do Partido Republicano da Ordem Social (PROS), e, eventualmente, pelo 
vereador João Francisco de Miranda Soares, do Partido Trabalhista Nacional (PTN); 
secretariada pelos vereadores Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura, do 
Partido Progressista (PP); e Reizo Felício da Silva Castelo Branco Maués, do 
Partido Trabalhista Brasileiro (PTB). PRESENTES, ainda, os vereadores Francisco 
Plínio Valério Tomaz, Ednailson Leite Rozenha e José Mário Frota, do Partido da 
Social Democracia Brasileira (PSDB); Carlos Alberto de Castro Almeida, do Partido 
Republicano Brasileiro (PRB); Therezinha Ruiz de Oliveira, do Democratas (DEM); 
Francisco do Nascimento Gomes, Luís Hiram Moraes Nicolau, Luís Augusto Mitoso 
Júnior e Carmem Glória de Almeida Carratte, do Partido Social Democrático (PSD); 
Álvaro João Campelo da Mata, do Partido Progressista (PP); Amauri Batista 
Colares, Jairo Ribeiro Dias, Roberto Sabino Rodrigues e Vilma Florenço Queiroz, 
do Partido Republicano da Ordem Social (PROS); Maurício Wilker de Azevedo 
Barreto, do Partido Humanista da Solidariedade (PHS); Luiz Alberto Carijó de 
Gosztonyi e Francisco Assis Santos Soares, do Partido Democrático Trabalhista 
(PDT); Luís Faustino da Costa Neto, do Partido Social Democrata Cristão (PSDC); 
Marcel Alexandre da Silva, do Partido do Movimento Democrático Brasileiro (PMDB); 
Massami Miki, do Partido Social Liberal (PSL); Elias Emanuel Rebouças de Lima e 
Marcelo Augusto da Eira Correa, do Partido Socialista Brasileiro (PSB); Waldemir 
José da Silva, Rosilene da Silva Souza e Bibiano Simões Garcia Filho, do Partido 
dos Trabalhadores (PT); Rosivaldo Oliveira Cordovil, Luís Felipe Silva de Souza e 
Geraldo Ribeiro da Silva Júnior, do Partido Trabalhista Nacional (PTN); Samuel da 
Costa Monteiro e Maria Jacqueline Coelho Pinheiro, do Partido Popular Socialista 
(PPS); Alonso Oliveira de Souza e Walfran de Souza Torres, do Partido Trabalhista 
Cristão (PTC); e Everaldo Farias Lima, do Partido Verde (PV). LICENCIADOS os 
vereadores Fabrício Silva Lima, do PRTB, e David Valente Reis, do PSDC, na forma 
do art. 54, § 3.º, da Loman. JUSTIFICADA a ausência dos vereadores João Bosco 
Gomes Saraiva, do PSDB, conforme Memorando n. 004/2014 – GP; Gilmar de 
Oliveira Nascimento, do PDT, conforme Memorando n. 014/2014 – GVGN; Isaac 
Tayah, do PSD, de acordo com o Memorando n. 008/2014 – GVIT; e Arlindo Pedro 
da Silva Júnior, do PROS, conforme Memorando n. 026/2014 – GVAJ. Havendo 
quórum regimental e invocando a proteção de Deus, o Presidente declarou 
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aberta a reunião e convidou os presentes para acompanhar a execução do Hino 
Nacional Brasileiro. Na sequência, a secretária, vereadora Socorro Sampaio, leu a 
Ata da sessão ordinária do dia dez de março do ano em curso. Em Questão de 
Ordem, o vereador Waldemir José solicitou ao Presidente rigor na inscrição do 
Pequeno Expediente. O Presidente esclareceu que iria seguir exatamente o que fora 
acordado entre a Mesa Diretora e os vereadores. Em seguida, o Presidente passou 
os trabalhos para o PEQUENO EXPEDIENTE. O primeiro orador, vereador 
Massami Miki, demonstrou preocupação com os problemas de trânsito na cidade de 
Manaus e cobrou melhorias à Prefeitura. O orador comunicou que havia apresentado 
um requerimento solicitando ao Instituto Municipal de Trânsito esclarecimentos a 
respeito do sistema que estava sendo estudado e do planejamento para melhorar o 
trânsito em Manaus. Em Questão de Ordem, o vereador Waldemir José informou ao 
vereador Massami Miki que já havia sido aprovado um requerimento, de autoria do 
vereador Elias Emanuel, solicitando uma audiência pública para discutir o plano de 
mobilidade urbana da cidade de Manaus. Em Questão de Ordem, o vereador Mário 
Frota esclareceu ao vereador Massami Miki que o problema da mobilidade urbana 
não era somente em Manaus, mas em todo o País. O segundo orador, vereador 
Álvaro Campelo, comemorou a decisão judicial que voltou a obrigar os shopping 
centers Manaus Plaza, Millennium e Amazonas Shopping a praticar a cobrança 
fracionada de estacionamento e parabenizou o Presidente do Tribunal de Justiça do 
Amazonas, desembargador Ari Moutinho, pela derrubada da liminar que beneficiava 
os supracitados centros comerciais. Concluindo, o orador lamentou a postura das 
empresas que exploravam os demais estacionamentos em Manaus, citando o caso da 
empresa Rio Infopar, responsável pelo estacionamento que funcionava no Aeroporto 
Internacional Eduardo Gomes, a qual se negava a cumprir a Lei do Estacionamento 
Fracionado. O terceiro orador, vereador Mário Frota, classificou como contrassenso 
o não cumprimento da Lei do Estacionamento Fracionado no Aeroporto Internacional 
Eduardo Gomes, condenando a postura da empresa responsável por aquele 
estacionamento. O orador falou, ainda, sobre a matéria veiculada no jornal A Crítica, 
cujo título era: “Complexo para a Copa vale quase uma ponte”. O quarto orador, 
vereador Everaldo Farias Lima, falou sobre a alteração que a Prefeitura de Manaus 
queria fazer na Lei das Filas, salientando que aquilo abriria brechas jurídicas para que 
os donos de bancos e outros estabelecimentos comerciais não fossem penalizados 
pelo péssimo atendimento prestado aos clientes. O orador pediu o apoio dos demais 
vereadores e do presidente da Comissão de Constituição, Justiça e Redação para a 
aprovação da emenda, de sua autoria, ao Projeto de Lei n. 027/2014, do Executivo 
Municipal, com o fito de garantir a permanência do período máximo de espera nas 
filas definido em 2005. Em Questão de Ordem, o vereador Luís Mitoso demonstrou 
indignação com o descumprimento da Lei das Filas na cidade de Manaus. Criticou a 
imposição da Caixa Econômica Federal às Casas Lotéricas quanto ao número de 
caixas de atendimento, salientando que a medida dificultava o cumprimento da 
supracitada lei nas lotéricas. O quinto orador, vereador Luís Mitoso, pediu que 



 

 
ESTADO DO AMAZONAS 

Câmara Municipal de Manaus 

LEGISLATURA 2013 A 2016 

 3 

fosse registrado, nos Anais da Casa, o artigo do articulista Ataídes Mariano Félix, 
publicado no jornal A Crítica daquele dia, cujo tema era “Projeto Esdrúxulo”. O orador 
disse que concordava com o teor do supracitado artigo e criticou o projeto de lei, de 
autoria do deputado federal Sérgio Zveiter (RJ), o qual defendia o monopólio da União 
na exploração das riquezas da Amazônia. O sexto orador, vereador Professor 
Bibiano, declarou-se contrário à proposta da Mesa Diretora de não adotar licitação 
para a Cota para o Exercício da Atividade Parlamentar (Ceap), uma vez que se 
tratava de verba indenizatória. O orador solicitou ao Presidente o acesso ao Projeto 
de Lei n. 048/2014, de autoria da Mesa Diretora, relativo à Ceap e informou que iria 
recorrer ao Tribunal de Contas do Estado para assegurar o processo licitatório no uso 
da citada cota. Assumiu a direção dos trabalhos o vereador Joãozinho Miranda. Em 
Questão de Ordem, o vereador Luís Mitoso lamentou a decisão do vereador 
Professor Bibiano de recorrer ao Tribunal de Contas do Estado para assegurar o 
processo licitatório no uso da Cota para o Exercício da Atividade Parlamentar, 
enfatizando que o Projeto de Lei n. 048/2014 ainda estava em fase de discussão. O 
sétimo orador, vereador Rosivaldo Cordovil, cobrou do Instituto Municipal de 
Engenharia e Fiscalização de Trânsito (Manaustrans) a pintura das faixas de 
pedestres, chamando a atenção para as que ficavam nas proximidades das escolas, 
conforme solicitação feita por meio de requerimentos. O orador falou sobre a questão 
da mobilidade urbana, informando que, em breve, a Casa realizaria uma audiência 
pública para discutir o Plano de Mobilidade Urbana da cidade de Manaus. O 
Presidente comunicou a todos os presentes que o Setor Médico da Casa estava 
realizando a vacinação contra hepatite B, febre amarela, tríplice viral, difteria e tétano. 
O oitavo orador, vereador Professor Samuel, falou sobre a questão da mobilidade 
urbana na cidade de Manaus. Prosseguindo, defendeu a necessidade de se priorizar 
as áreas de educação e saúde, ressaltando que não era contrário à construção da 
ponte Rio Negro nem da Arena, bem como que era preciso redefinir o foco de atuação 
política. O orador falou sobre a dívida da Santa Casa de Misericórdia de Manaus, 
enfatizando a falta que a instituição fazia no Sistema Único de Saúde. Finalizando, o 
orador sugeriu que aquela questão fosse discutida em uma audiência pública e que 
fosse criada uma frente parlamentar para buscar uma solução para o problema. A 
nona oradora, vereadora Socorro Sampaio, falou sobre o aumento do índice de 
criminalidade na cidade de Manaus e no Brasil. A oradora criticou a morosidade do 
Código Penal, que, na sua avaliação, estava defasado, e cobrou mais segurança das 
autoridades competentes para a população. O vereador Sildomar Abtibol reassumiu 
a direção dos trabalhos. Na sequência, o Presidente registrou o recebimento do 
Memorando n. 004/2014 – Gabinete do Prefeito, o qual comunicava que o vereador 
Bosco Saraiva assumiria, interinamente, a Prefeitura de Manaus nos dias onze, doze 
e catorze de março, em atendimento ao Ofício n. 395/2014 – Casa Civil, relativo à 
viagem do Prefeito de Manaus, Athur Virgílio do Carmo Ribeiro Neto, e do Vice-
Prefeito, Hissa Nagib Abrahão Neto. O Presidente, vereador Sildomar Abtibol, 
informou ainda que, no supracitado período, assumiria a Presidência da Casa. A 
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décima oradora, vereadora Rosi Matos, parabenizou o Tribunal de Justiça do 
Estado do Amazonas pela análise de dezesseis mil processos de violência doméstica 
no Estado. A oradora lembrou que, em 2013, havia apresentado um requerimento 
destinado ao Governo do Estado, solicitando a instalação de um placar de registro do 
número de casos de violência contra as mulheres na sede da Delegacia da Mulher, 
com o objetivo de informar à sociedade dados atualizados daquele tipo de crime em 
Manaus. Finalizando, a oradora comunicou que havia apresentado uma indicação a 
Casa para a realização de uma campanha de enfrentamento à violência contra as 
mulheres. O décimo primeiro orador, vereador Luís Neto, cobrou mais zelo pelos 
bens públicos existentes em Manaus, relatando os danos provocados por vândalos na 
recém-inaugurada Arena da Amazônia, fato divulgado por uma emissora local de 
rádio e televisão. O Presidente comunicou aos vereadores e aos funcionários que, 
naquele dia, estava ocorrendo na Casa uma campanha de vacinação, coordenada 
pelo Departamento Médico. O décimo segundo orador, vereador Walfran Torres, 
falou sobre a homenagem que seria realizada na Casa pela passagem dos cinquenta 
anos do Centro de Instrução de Guerra na Selva (CIGS) e convidou todos os 
vereadores para prestigiar aquele evento. O orador destacou que a sessão especial 
em homenagem ao CIGS serviria para expor todas as ações e atividades 
desenvolvidas pela organização na Amazônia. Finalizando, o orador abordou a 
questão da mobilidade urbana da cidade de Manaus. O décimo terceiro orador, 
vereador Waldemir José, cobrou a implantação da Comissão Mista Especial para 
tratar da tarifa social da água, aprovada no ano anterior, salientando que cento e vinte 
e sete mil famílias necessitavam daquele benefício. Em Questão de Ordem, o 
vereador Joãozinho Miranda agradeceu ao Manaustrans por ter atendido a sua 
solicitação relativa à implantação de uma faixa de pedestre em frente à Faculdade 
Metropolitana de Manaus (Fametro), na Avenida Constantino Nery, e solicitou ao 
citado órgão a implantação de um semáforo no referido local. O vereador reiterou o 
pronunciamento da vereadora Socorro Sampaio. O décimo quarto orador, vereador 
Júnior Ribeiro, defendeu a aprovação do Projeto de Lei n. 445/2013, que “Dispõe 
sobre a oferta de aulas de ‘Ballet’ nas escolas municipais de ensino fundamental e dá 
outras providências”, e do Projeto de Lei n. 429/2013, que “Dispõe sobre a oferta de 
aulas de defesa pessoal e artes marciais, enfatizando as modalidades de Judô, Jiu-
Jítsu, Tae-Kendô e Karatê, nas escolas municipais de ensino fundamental e dá outras 
providências”. O décimo quinto orador, vereador Carlos Alberto, falou sobre o 
Projeto de Lei n. 055/2014, que “Institui o dia 23 de fevereiro como o Dia Mundial da 
Reorganização do Centro Histórico da Cidade de Manaus”. A décima sexta oradora, 
vereadora Professora Jacqueline, falou sobre a deliberação do projeto de lei que 
constava da pauta daquele dia, referente à criação e instalação da Procuradoria 
Especial da Mulher. A oradora pediu o apoio de seus pares para a aprovação da 
matéria. Concluindo, a oradora agradeceu a Casa e ao Prefeito de Manaus o apoio 
dado à criação da citada Procuradoria. O Presidente passou os trabalhos para a 
ORDEM DO DIA. Em Questão de Ordem, o vereador Waldemir José pediu 
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preferência de votação para os Requerimentos n. 556 e 714/2014. Em Questão de 
Ordem, o vereador Professor Bibiano pediu preferência para o Requerimento n. 
450/2014. Em Questão de Ordem, o vereador Júnior Ribeiro pediu preferência para 
a Indicação n. 216/2014. Em Questão de Ordem, o vereador Luiz Alberto Carijó 
informou que iria subscrever os dois projetos do vereador Gilmar Nascimento. O 
Presidente comunicou que retiraria de pauta os projetos cujos autores estivessem 
ausentes, a não ser que algum vereador subscrevesse a matéria, como foi o caso do 
vereador Luiz Alberto Carijó. Em Comunicado de Liderança, o vereador Wilker 
Barreto parabenizou a decisão do Tribunal de Justiça do Amazonas a respeito da 
derrubada da liminar que mantinha o descumprimento da Lei Municipal n. 1.752/2013, 
conhecida como a Lei do Estacionamento Fracionado, em três shopping centers de 
Manaus. Finalizando, o orador lembrou que a empresa Rio Infopark, responsável pelo 
estacionamento do Aeroporto Internacional Eduardo Gomes, continuava 
descumprindo a supracitada lei. Na PAUTA, foi deliberado, tomou o n. 031/2014 e 
encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de 
autoria do vereador Gilmar Nascimento, que “Regula o processo administrativo no 
âmbito da Administração Pública do município de Manaus”. O vereador Joãozinho 
Miranda reassumiu a direção dos trabalhos. Foi deliberado, tomou o n. 003/2014 e 
encaminhado à Comissão Especial de Comendas o Projeto de Decreto Legislativo, 
de autoria do vereador Gilmar Nascimento, que “Concede a Medalha de Ouro 
Cidade de Manaus ao Cel. PAULO ROBERTO VITAL DE MENEZES”. Foi aprovado 
o Parecer Favorável da Comissão de Finanças, Economia e Orçamento ao Projeto 
de Lei n. 265/2013, de autoria da vereadora Professora Jacqueline, subscrito pelo 
vereador Professor Samuel, que “Institui a Olimpíada Municipal de Matemática e dá 
outras providências”. O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de 
Educação. Foi aprovado o Parecer Favorável da Comissão de Finanças, Economia 
e Orçamento ao Projeto de Lei n. 258/2013, de autoria do vereador Massami Miki, 
subscrito pelo vereador Marcel Alexandre, que “Dispõe sobre a comercialização de 
alimentos elaborados por processos tradicionais ou artesanais e dá outras 
providências”. O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de Saúde. Foi 
aprovado o Parecer Favorável da Comissão de Finanças, Economia e Orçamento 
ao Projeto de Lei n. 162/2013, de autoria do vereador Alonso Oliveira, que “Altera a 
Lei n. 513, de 16 de novembro de 1999, que ‘Dispõe sobre a prestação, regulação, 
fiscalização e controle dos serviços públicos de abastecimento de água e 
esgotamento sanitário, no município de Manaus e dá outras providências’”. O 
supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de Serviço Público. Foi aprovado o 
Parecer Favorável da Comissão de Finanças, Economia e Orçamento ao Projeto de 
Lei n. 255/2013, de autoria do vereador Rosivaldo Cordovil, subscrito pelo 
vereador Joãozinho Miranda, que “Dispõe sobre a denominação dos pontos de táxis 
existentes no âmbito do município de Manaus e dá outras providências”. O 
supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de Transporte, Viação e Obras 
Públicas. Foi aprovado o Parecer Favorável da Comissão de Finanças, Economia e 
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Orçamento ao Projeto de Lei n. 176/2013, de autoria do vereador Professor 
Samuel, que “Dispõe sobre a obrigatoriedade de contratação de seguro por parte dos 
estacionamentos privados e dá outras providências”. O supracitado projeto foi 
encaminhado à Comissão de Turismo, Indústria e Comércio. Foi aprovado o 
Parecer Favorável da Comissão de Saúde ao Projeto de Lei n. 151/2013, de autoria 
da vereadora Professora Jacqueline, subscrito pelo vereador Professor Samuel, 
que “Dispõe sobre a inserção de atividades curriculares relacionadas ao subtema 
‘alimentação escolar saudável’, a partir do tema transversal Saúde, em todas as 
etapas da educação infantil e ensino fundamental das escolas e CMEIs da rede 
municipal de educação – Semed”. O supracitado projeto foi aprovado em primeira 
discussão e encaminhado à segunda discussão na forma da lei. Foi aprovado o 
Parecer Favorável da Comissão de Finanças, Economia e Orçamento ao Projeto de 
Lei n. 271/2013, de autoria do vereador Júnior Ribeiro, que “Institui a ‘Semana 
Municipal da Arquitetura e Urbanismo’ em Manaus e dá outras providências”. O 
supracitado projeto foi aprovado em primeira discussão e encaminhado à segunda 
discussão na forma da lei. Discutiu o Projeto de Lei n. 202/2014 os vereadores 
Waldemir José e Socorro Sampaio. Foi aprovado em segunda discussão e 
encaminhado à sanção do Prefeito o Projeto de Lei n. 202/2013, de autoria da 
vereadora Socorro Sampaio, que “Institui a Semana Municipal de Conscientização, 
Prevenção e Combate à Verminose a ser comemorada na primeira semana de abril 
no município de Manaus e dá outras providências”. Foi aprovado o Parecer 
Favorável da Comissão Especial de Comendas ao Projeto de Decreto Legislativo 
n. 051/2013, de autoria dos vereadores Marcelo Serafim e Ednailson Rozenha, que 
“Concede a Medalha de Ouro Ana Carolina ao senhor JOUBERT BALBINO”. O 
supracitado projeto foi aprovado em discussão única e promulgado, transformando-
se no Decreto Legislativo n. 292, de 11 de março de 2014. Foi aprovado o Parecer 
Favorável da Comissão Especial de Comendas ao Projeto de Decreto Legislativo 
n. 052/2013, de autoria do vereador Francisco Gomes, subscrito pelo vereador 
Wilker Barreto, que “Concede a Medalha de Ouro Cidade de Manaus ao 
Desembargador Dr. YEDO SIMÕES DE OLIVEIRA”. O supracitado projeto foi 
aprovado em discussão única e promulgado, transformando-se no Decreto 
Legislativo n. 293, de 11 de março de 2014. Na EXTRAPAUTA, foi deliberado, 
tomou o n. 005/2014 e encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação o Projeto de Resolução, de autoria da Mesa Diretora, que “Dispõe sobre a 
criação da Procuradoria Especial da Mulher no âmbito da Câmara Municipal de 

Manaus, e dá outras providências”. Nada mais havendo a tratar, o Presidente 

encerrou a sessão às onze horas e dezesseis minutos. E, para que conste, eu, 
............................................... (Ana Maria dos Santos Rocha), lavrei a presente Ata 
que, depois de lida e aprovada, foi assinada nos termos do Regimento Interno da 
Câmara Municipal de Manaus. 
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